

4 けいれんの病気

が必要であるかにつけておきながらと相談にのつてもらいましょう。小さな子どものように発達が変化していかを追跡することは大切です。

どのような種類のものであれ、障害は

第三者的に客観的な表現が行われます。身体障害に関しては当事者が積極的に発言するようになって、大きく変化してきています。

知的障害の場合はどうでしょう。関与してきた者として、知的障害者が困っていところを推量して、困り具合を一人称的に彼らの立場になって表現してみましょう。

・判断力や思考力の水準に由来する情報の不十分さ

・周囲の人から能力を適正に評価されないこと

・その人自身がみずから障害を理解できないこと

・自己主張をさせてもらえないこと
・情緒を育てにくうこと

彼らは、こういったことに由来する水継的なストレス状態に苦しんでくると考えられます。そこを計量しつつ接してあがるよう努力することが求められます。

エニルケトン尿症や被虐待児など、じく一部の場合を除けば、知的障害に対する医学的治療はありません。でんかんなど身体的合併症がある場合は、もちろんそれに対する治療を行うことが必要です。

一人ひとりの子どもの応じた療育を、

障害児保育、言語療法、特殊教育のなかで実現していく必要があります。ある程度の障害のある子どもには、療育手帳を交付してもらひ、特別児童扶養手当の受給手続きをとることも大切です。公的援助の内容と手続きについては、児童相談所に相談してください。

関連項目

言語発達障害および学習障害 (798)、広汎性発達障害 (800)、自閉症 (コラム 802)、アスペルガー症候群 (801)、注意欠如多動性障害 (804)

心理発達障害

言語発達障害および学習障害 (特異的発達障害)

Language impairment, Learning disabilities (Specific developmental disorders) 小林 隆児

むろび、子どもの発達段階の早期、主に幼児期に明確になります。明らかに知的遅れ (精神遅滞) がなくのに、学習面のある特異な領域に明らかな遅れが認められることを総称して、特異的発達障害といいます。特異な領域とは、言葉の表現や理解、文字を書くこと、文字を読むこと、計算すること、運動することなどで、遅れはそれらのひとつ、あるいは複数の領域にわたります。

遅れを示す主な領域によってそれぞれ、言語発達障害あるいは発達性言語遅滞、発達性書き障害、発達性読み障害、発達性計算障害、発達性協調運動障害などと呼ばれてきます。

多くの場合、単に学習面の特異な遅れだけではなく、多少なりとも対人関係上の問題や行動上の問題も認められます。

原因は何か

これらの発達段階での学習面の遅れは、脳機能上の特異的な障害に基づいてくると推定されていますが、明確な根拠はありません。この疾患を疑うには、視覚や聴覚などの感覚器官に異常がないこと、明らかな身体運動機能の障害がないこと、もともと統合失調症や自閉症などのはつきりした精神障害がないこと、明らかに不適切な養育環境に置かれていないことなどの条件を満たすことが必要です。

○症状の現状方

いくつかのタイプに分けられていますが、乳幼児期の発達経過のなかでよく認められる特徴には共通点も少なくありません。

○乳児期

生後半年くらいはほとんど異常が認められないことが多い、お母さんなどのあやしかけによく反応し、よく甘えていたということが多いようです。しかし、通常、人見知りやあと追いがみられる時期になつてもそれがみられず、誰にでもすぐなつき、愛想がよいといわれたりします。一方、簡単な身ぶりのまねを促しても、なかなかのつてこなかつたりします。

○幼児期早期

幼児期の早期は、発語が遅れることがあります。

多く、聴覚障害の疑いがもたれることもありますが、話し言葉以外の音の刺激にはよく反応するため、聴覚障害は否定されますが、話し言葉の理解はよくても発語がうまくできたり、相手の話におよその見当をつけて反応しますが、実際には正確に指さしができなかったり、自分の意志を言葉で表現できなかったりします。

さらには、歩行開始が遅れたり、歩けるようになつてもひどくぎこちなく、よく転んだりする場合もあれば、はいはいの時期があまりなく、歩き始めも早くして、歩き出すとじつとしていることがなく、母子の間でゆつたりとした交流がもてなかつたりします。

○話し言葉は理解できなくても、相手の

身ぶりをみて相手の意思を読み取ろうとしたり、みずからも身ぶりで意思を伝えようとする仕草がみられることもあります。

○幼児期後期

幼児期の後期は、落着きのなさがひどくなり、じつとしているらず、始終動き回ります。ささいな刺激にもすぐに反応して、集中力がなく、何かをさせようとすることになります。大人との間ではある程度うまく振る舞うことができても、同年齢の子どもとの交流は困難であることがほとんどで、次第に集団のなかから孤立立するようになります。そうなると、被

できず、自分勝手なひとり遊びに逃げ込みやすくなることがあります。その場にも多少慣れて遊戯ができるようになつても、うまくできず、すぐにほかのこととに逃げ込んでしまつたりします。

情緒面でも不安定で、かんしゃくを起こしやすかつたり、衝動的に突発的な行動をすることもあります。とくに集団生活のなかで不適応が顕著になつてみると、そのような場面がみられやすくなります。

○学童期

学童期になると、多少なりとも落ち着いてきますが、学習面での特有な障害が顕著になつてきます。本を読んだり、文字を書いたり、計算したりする能力の獲得に著しい困難を示すようになります。

一つひとつの文字は読めても文章の内容の理解が難しかつたり、数字は読めても、物の数は数えられなかつたり、工作や体育が苦手だつたりします。

○子ども自身に苦手意識が芽生えてくる

と、そのような課題に対しても回避的になります。大人との間ではあるようになります。大人との間ではある程度うまく振る舞うことができても、同年齢の子どもとの交流は困難であることがほとんどで、次第に集団のなかから孤立立するようになります。そうなると、被

害的な気持ちをもち、他の子どもに對して攻撃的行動を示すこともあります。

検査と診断

① 家族歴・既往歴の検討
遺伝や周産期障害などが原因のひとつとして考えられており、血縁者に類似の障害（言葉や学習能力の遅れ、不器用な子など）をもつた人の有無や、胎生期の異常の有無、新生児期の生育状況、乳児期の既往症（とくに中枢神経系に影響を及ぼす可能性のある疾患）などをチェックします。

② 精神発達の経過

前述した発達経過の特徴と照らしあわせることが重要です。

③ 検査

認知機能の障害像を客観的に把握するために、さまざまな検査が行われます。具体的には、神経心理学的検査（身振り模倣検査、人物像描画法、ベンダー・ゲシュタルト・テストなど）、WISC-IV、ITP A言語心理能力検査などがよく行われています。

治療の方法

何らかの脳の機能障害に基づくハンディキャップをもつと考えられるため、從来の狭い医療の枠内で考えるのではな

く、子どもの精神発達全般にわたって、どうすれば好ましい方向に行くのかを基本に考えます。そのためには、子どもの障害を把握することはもちろん、生育史の特徴、家族背景、現在置かれている社会的環境なども考慮に入れます。

とくに大切なことは、子どもの示す症

状は決してわがままや育て方によつて起こつたものではなく、生來的なハンディキャップをもつ子どものだとみなして対応する基本的態度を、家族や周囲の人があもつことです。そうした認識のもとに、子どもの環境を整えていくことが必要です。

具体的な治療の方法としては、身体運動訓練、言語指導、学習訓練などをその子どもの障害に合わせて適度に組み合わせて行うとともに、時には多動の改善を目的に薬物療法（メチルフェニデート・コンサータ）を併用することもあります。

多くの場合、子どもと養育者の間の情緒的な心のつながりが希薄になりやすいので、訓練に主体を置くのではなく、子どものこころの成長に主眼を置いていたらきかけを目指します。本人への精神

病気に気がついたらどうする

発達障害が疑われたら、専門家による診断を受けることが望まれます。ただし、くまでも子どもが現在暮らしている場での生活を保証しながら、個別的に配慮することが必要です。

具体的には、言語発達のレベルに合わせた言葉かけをしながら、集団遊戯はその子に合わせた簡単な課題から取り組めるように工夫して、温かく励ましながら少しでも成功した喜びを体験させるなど、子どもの意欲を高めて自発性が育つてくようになります。

時に、専門家から学習面だけでなく情緒面のチェックを受けながら、園や学校の担任との連携をとつて子どもにはたらきかけてゆくことが大切です。多動や情緒障害が著しく、はたらきかけが困難な時には、児童精神科医による薬物療法が必要になることもあります。

広汎性発達障害

Pervasive developmental disorders

上林 靖子

社会性に関連する領域にみられる発達どんな障害か